



# PRESENTACIÓN

## 2025 SERÁ UN AÑO DE CAMBIOS

El número 117 de *Cuadernos Republicanos* que ahora se presenta, lo hace una vez despejada la principal incógnita pendiente del proceso electoral USA de 2024. El 20 de enero de este año, Donald Trump ha tomado posesión como 47º Presidente de los Estados Unidos, en su segundo y último mandato. A diferencia de 2016, su victoria no ha sido una sorpresa. Y, también a diferencia de su primera toma de posesión en 2017, esta vez va acompañado de un nutrido grupo de celebridades USA, incluido hasta un Kennedy, que seguramente han hecho posible su victoria. Notables que orientarán la nueva política pensando en un futuro sin Trump, pues es su segundo y último mandato y no podrá optar a la reelección.

A diferencia de lo ocurrido en las dos últimas sucesiones presidenciales, la de Obama en el primer Trump, en 2016, y la de él mismo por Biden, en 2020, esta vez parece que habrá más cambios que continuidades en la política exterior de USA, que incidirán en las crisis actualmente abiertas (Ucrania y Gaza), y en las relaciones internacionales, especialmente con sus aliados europeos. Los principales anuncios ya los hizo en su toma de posesión y el tiempo irá mostrando las plasmaciones en que se concretarán las medidas que adoptará la nueva administración. De momento hay un “alto el fuego” en Gaza, desde las vísperas de la toma de posesión de Trump.

A diferencia de lo que sucede en la arena internacional, en la que se han despejado incógnitas importantes, la política española parece que se va embrollando más y más, a medida que avanza la legislatura iniciada en 2023, que está introduciéndose en un creciente bloqueo, por las cada vez más numerosas derrotas parlamentarias del gobierno. Derrotas que ofrecen la visión de una mayoría de investidura que no consigue llegar a conformar una mayoría de legislatura. El bloqueo político nacional no parece que vaya a tener una solución fácil a corto plazo.

El propósito del gobierno de coalición PSOE-Sumar de agotar la legislatura parece difícil. Para lograrlo tendrá que afrontar las crecientes dificultades que está encontrando para la aprobación de los Presupuestos Generales del Estado de 2025, o las que encuentra en otras muchas iniciativas legislativas. No es descartable, por ello, un posible adelanto electoral. Una situación que se reproduce en otros países de la Unión Europea, como Alemania, que tendrá elecciones anticipadas en febrero, o como Francia, donde el gobierno Bayrou-Macron tampoco consigue articular una mayoría parlamentaria sólida y estable.

Mientras que el tiempo ya se encargará de ir despejando las diferentes situaciones que se ofrecen en este inicio de año, *Cuadernos Republicanos* acude a su cita periódica con sus lectores, con una nueva entrega.

El número 117 de *Cuadernos Republicanos*, que ahora se presenta, ofrece un primer trabajo de quien suscribe, en el que se intentan describir las novedades aparecidas en la política internacional, tras el cambio de administración en USA, con especial atención a la incidencia en Europa y en la Unión Europea de los cambios que se apuntan en el horizonte.

En segundo lugar, Eduardo Ranz Alonso, Profesor Asociado en la Universidad Carlos III de Madrid, del departamento de Derecho Internacional, Eclesiástico y Filosofía del Derecho, nos brinda un estudio de notable actualidad, titulado “Retirada de simbología franquista: restablecimiento de la legalidad”. En él, el autor analiza la aplicación de la Ley de Memoria Democrática del año 2022, sus antecedentes y tramitación parlamentaria, como instrumento de retirada de simbología de exaltación de guerra civil y dictadura. Lo hace bajo un análisis del derecho comparado existente sobre recuperación de la memoria de víctimas. Una comparativa que revisa los casos de Argentina y la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA), del Lugar de la Memoria, la Tolerancia y la Inclusión Social (LUM) del Ministerio de Cultura peruano, o el de Chile, con el Museo de la Memoria y los Derechos Humanos, o el Museo de Sitio Parque por la Paz Villa Grimaldi.

Por último, se incluye también un trabajo de carácter histórico con el título de “La Revolución de Asturias y la huelga de 1934”, elaborado

por Miguel Soria Méndez, historiador de la UNED. Una revisión histórica sobre los hechos acaecidos en octubre de 1934, cuando se produjo en España una Huelga General Revolucionaria, impulsada por el PSOE, tras la entrada de la CEDA en el gobierno. Será en Asturias donde cobrará más importancia, con una insurrección obrera que se enfrentó al Ejército durante casi dos semanas.

Y siempre con la confianza en que nuestros lectores encontrarán de interés la lectura de los temas que componen este número 117 de *Cuadernos Republicanos*.

Pedro López Arriba  
Director de *Cuadernos Republicanos*

